

## Editorial

Comenzamos este número con la excelente noticia de la incorporación del Dr. Rafael Velázquez Flores de la Universidad Autónoma de Baja California, México, así como del Dr. Carlos Frederico Coelho de la Universidad La Salle Río Do Janeiro, Brasil, como miembros del Consejo Editorial Externo de la Revista, a quienes damos una cordial bienvenida.

La activa participación de la sociedad civil en distintas regiones del mundo es un claro reflejo del reclamo de la juventud ante la compleja situación internacional que ha profundizado la desigual distribución de la riqueza, desempleo y violación de derechos humanos, en un contexto de crecimiento del sentimiento de vulnerabilidad ante posibles ataques a la seguridad personal provenientes de organizaciones terroristas o de los llamados *lobos solitarios*. Ello ha influido en el resurgimiento de posturas nacionalistas y xenófobas que afectan los flujos migratorios y por tanto la otredad. Ejemplo de lo cual lo encontramos en los recientes resultados del referéndum realizado en Reino Unido a favor de la salida de la Unión Europea y en el perfil de candidatos a cargos de elección popular en distintos Estados. Esta perspectiva internacional se ve reflejada en los distintos temas que abarca el presente número de la *Revista Muuch'xímbal Caminemos juntos*.

Se inicia con la revisión de las políticas lingüísticas que se aplican en diferentes Estados con lo cual se ha discriminado a varias lenguas de pueblos originarios en los cinco continentes, en algunos casos el privilegiar la postura de contar con un idioma oficial ha encontrado una fuerte resistencia de la población, como sería el caso de las comunidades autónomas en España, el mosaico lingüístico en la India y Rusia o el hecho de considerar como minorías a distintos pueblos indígenas de América Latina. En dicho orden de ideas, investigadores del Instituto Tecnológico de Oaxaca, presentan una investigación sobre usos y costumbres en dicho estado sureño de México que señala los índices de analfabetismo y mortandad infantil así como las iniciativas de reforma constitucional para coadyuvar al desarrollo municipal.



En tres de las colaboraciones, se analizan los sistemas políticos de Estados Unidos, Perú y Brasil, en donde los dos primeros han estado durante gran parte del año 2016 en periodo de campañas generales para renovar al jefe del ejecutivo y al congreso, en procesos con candidatos controvertidos y con la posibilidad de que una mujer sea electa como presidente por primera ocasión. Por su parte, en Brasil se atraviesa un momento de incertidumbre sobre el probable *impeachment* o revocación de mandato de Dilma Rousseff.

La complejidad de la relación de poder en lo referente al acceso a fuentes de energía, directrices de política exterior y combate al terrorismo son una constante para países como Rusia, lo cual es tema del artículo sobre la Comunidad de Estados Independientes (CEI).

Dos de los artículos se enfocan a la relación económica y cultural de México con países asiáticos, específicamente el caso de la cadena Cinépolis en la India y los vínculos con Corea del Sur, regiones en las que sería importante aumentar la presencia en pro de la diversificación diplomática. Este año se contó con la participación de alumnos de la Licenciatura en Relaciones Internacionales de La Salle México como ponentes en el “Coloquio sobre Diversidades del Mundo Árabe convocado por El Colegio de México”, cuyos trabajos sobre la cuestión migratoria en el norte africano y los estudios de caso sobre Libia y Somalia se presentan en la sección de artículos de opinión.

Complementan este número, la reflexión sobre la necesidad de reforzar el Estado de Derecho en el ámbito de los foros internacionales, así como el análisis del contexto del orden mundial multipolar realizado a partir de la reseña sobre el libro *De lo fugitivo y de lo permanente* del Embajador Francisco Cruz y González, el cual se complementa con una reflexión de conceptos y autores de distintas escuelas de pensamiento. En esta ocasión se incluye un apartado sobre historia del México decimonónico que presenta una nueva faceta sobre Maximiliano de Habsburgo. Todo ello contribuye a nuestro objetivo que es fomentar el análisis de coyuntura de los estudios internacionales.

A partir de este número se incluye una sección de Agenda, la cual servirá como memoria de las actividades académicas semestrales más relevantes que se ofrezcan a la comunidad de la Licenciatura en Relaciones Internacionales.

Dra. María Elena Pompa Dávalos  
Editora responsable de *Muuch' xímbal Caminemos juntos*